

CONFLICTOS

AFGANISTÁN: Se produce una oleada de atentados en el país atribuidos a ISIS-K

COLOMBIA: Un informe del Comité Internacional de la Cruz Roja señala que el país enfrenta los niveles más altos de violencia desde la firma del acuerdo de paz de 2016

COREA, RPD: Se incrementa la tensión en la península coreana tras el lanzamiento del misil balístico intercontinental por parte de Corea del Norte, el primero desde 2017

MALI: Testigos y organizaciones de derechos humanos acusan al Ejército maliense y fuerzas rusas de la matanza de civiles en Moura

MOLDOVA (TRANSNISTRIA): Las autoridades de Transnistria denuncian varios ataques contra instalaciones en el territorio bajo su control, no reivindicados

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO: Grave escalada de la violencia en el este del país

RUSIA – UCRANIA: Se intensifica la crisis humanitaria causada por la invasión militar de Rusia

SIRIA: Investigaciones documentan una brutal masacre del régimen sirio en Tadamon (Damasco) y denuncian los paralelismos en las tácticas usadas por Rusia en Siria y Ucrania

SRI LANKA: Escala la crisis política en el país, con la dimisión en pleno del gobierno y protestas masivas en las calles

SUDÁN (DARFUR): Mueren al menos 200 personas como consecuencia de diversos ataques en Darfur de los que se responsabiliza a las milicias Janjaweed

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

ARMENIA – AZERBAIYÁN (NAGORNO-KARABAJ): Los Gobiernos armenio y azerbaiyano acuerdan avanzar en preparaciones para un acuerdo de paz, mientras la situación de seguridad se deteriora con nuevas violaciones del alto el fuego

BURKINA FASO: El Gobierno aprueba la apertura de comités locales para dialogar con actores armados

CHAD: Diferentes voces solicitan posponer el Diálogo Nacional previsto para mayo ante la posible ausencia de la insurgencia

COLOMBIA: La JEP acoge la primera audiencia sobre los falsos positivos en el conflicto armado

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO: Negociaciones de paz entre el Gobierno congolés y diversos grupos armados del este de RDC en Kenia

TAILANDIA (SUR): El Gobierno y el principal grupo armado que opera en el sur del país acuerdan un alto el fuego

YEMEN: Primera tregua de alcance nacional en seis años abre expectativas sobre la puesta en marcha de negociaciones de paz

CONFLICTOS

AFGANISTÁN

Se produce una oleada de atentados en el país atribuidos a ISIS-K

Se producen una serie de atentados en diferentes zonas del país, atribuidos a ISIS-K, que causan la muerte de al menos 100 personas. El grupo reivindicó al menos cuatro de los ataques. Varios de los atentados estuvieron dirigidos contra mezquitas shíes o se produjeron en zonas habitadas mayoritariamente por población shí hazara, aunque también tuvieron lugar atentados que no estuvieron dirigidos contra este grupo de población específicamente, como un atentado contra una mezquita sunní causó la muerte de 30 personas en la provincia de Kunduz. La explosión de una bomba en una mezquita shí en Mazar-e Sharif causó la muerte a 31 personas e hirió a otras 60, y varias explosiones en un instituto en un barrio hazara cercano a Kabul, causaron la muerte de seis personas, varias de ellas estudiantes. Además, se produjo también un atentado contra un autobús que transportaba a varias personas hacia una base militar gubernamental. Diversos medios de comunicación señalaron que ISIS-K estaría tratando de desestabilizar al Gobierno afgano, al haber expandido sus ataques más allá de su objetivo tradicional en contra de la población shí y poner en cuestión las afirmaciones del Gobierno talibán que aseveraban tener bajo control la situación de seguridad en el país. La desaparición de los bombardeos de la OTAN estaría facilitando la expansión del grupo, que si bien aparentemente no estaría buscando lograr un control territorial, sí trataría de debilitar al Gobierno.

- Christina Goldbaum, *With Spate of Attacks, ISIS Begins Bloody New Chapter in Afghanistan*, *The New York Times*, 01/05/2022
- Pamela Constable, *Taliban vows crackdown on ISIS as violence surges in Afghanistan*, *The Washington Post*, 22/04/ 2022

COLOMBIA

Un informe del Comité Internacional de la Cruz Roja señala que el país enfrenta los niveles más altos de violencia desde la firma del acuerdo de paz de 2016

Un informe del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) publicado a finales de marzo y que analiza datos de 2021 señala que el país enfrenta los niveles más altos de violencia desde la firma del acuerdo de paz de 2016. Según el CICR, los enfrentamientos entre las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado con el ELN, facciones disidentes de las FARC, grupos paramilitares y cárteles de la droga había provocado el desplazamiento de casi 53.000 personas, un incremento del 148% respecto de 2020. La mayor parte de dichos desplazamientos tuvieron lugar en los departamentos

de Nariño, Chocó, Cauca y Valle del Cauca. Además, el número de personas atrapadas o confinadas en sus hogares (unas 45.000) se incrementó un 60% respecto del año anterior. Por otra parte, se registraron 486 personas víctimas de artefactos explosivos, un número significativamente superior a las 392 que se registraron en 2020 y la cifra más alta de los últimos cinco años. Las víctimas, un 53% de las cuales fueron civiles, se concentraron en su mayoría en los departamentos de Norte de Santander, Cauca, Chocó, Antioquia y Arauca. Del mismo modo, el CICR documentó el número más alto de desapariciones (una cada dos días) desde el año 2016, siendo Chocó, Arauca, Norte de Santander, Antioquia y Cauca las regiones más afectadas. Según el CICR, la existencia de hasta seis conflictos armados y otros tipos de violencia, la pobreza, o la deficiente presencia estatal en algunos territorios fueron factores que aumentaron la crisis humanitaria de comunidades que vieron cómo los armados irrumpieron contra sus hogares, escuelas, centros de salud y lugares de culto. Así, según el informe, en 2021 se registraron 884 violaciones al derecho internacional humanitario, de las cuales el 59% correspondieron a homicidios, amenazas, privaciones arbitrarias de la libertad, utilización de artefactos explosivos con efectos indiscriminados, tratos crueles, inhumanos o degradantes, vinculación de niñas, niños y adolescentes con actores armados y violencia sexual, entre otros hechos graves.

- France24, *Cinco años después de los acuerdos de paz, la violencia sigue aumentando en Colombia*, 24 de marzo de 2022
- El Espectador, *Pico más alto de violencia en Colombia en los últimos cinco años fue en 2021: CICR*, 23 de marzo de 2022
- El Universal, *“En el 2021 hubo 884 presuntas violaciones a DIH en Colombia”*, 23 de marzo de 2022

COREA, RPD

Se incrementa la tensión en la península coreana tras el lanzamiento del misil balístico intercontinental por parte de Corea del Norte, el primero desde 2017

Se incrementa notablemente la tensión en la península coreana después de que a finales de marzo Corea del Norte lanzara un misil balístico intercontinental por primera vez desde 2017, poniendo así fin una moratoria autoimpuesta sobre este tipo de ensayos desde el año 2018. El lanzamiento del mencionado misil, que alcanzó la mayor actitud y distancia jamás registrada por un misil norcoreano y que tenía la capacidad de transportar varias cabezas nucleares, fue condenado por varios Gobiernos y por el secretario general de la ONU por considerar que viola varias resoluciones del Consejo

CONFLICTOS

de Seguridad de la ONU y que pone fin al compromiso que el propio Kim Jong-un hizo a la comunidad internacional en 2018. Por su parte, varios analistas consideraron que tal lanzamiento suponía un avance importante en el desarrollo del arsenal armamentístico norcoreano y posiblemente anticipaba un incremento en la inestabilidad de la península. En esta línea, con motivo del lanzamiento del misil intercontinental, Kim Jong-un declaró que el país se estaba preparando para una larga confrontación con EEUU. Días más tarde, el ministro de Defensa de Corea del Sur declaró que su país dispone de la capacidad de bombardear con precisión instalaciones de lanzamiento de misiles norcoreanas. En respuesta, Kim Yo-jong, la hermana de Kim Jong-un, declaró que Pyongyang estaría preparada para utilizar su arsenal nuclear ante cualquier acción bélica por parte de Corea del Sur. Días antes de dicha escalada retórica, varios medios de comunicación señalaron que algunas imágenes por satélite sugerían la reanudación de la actividad nuclear en las principales instalaciones nucleares de Corea del Norte (en Punggye-ri). Dichas instalaciones, en el noreste del país, oficialmente habían sido destruidas en 2018 como parte del compromiso que en su momento hizo Kim Jong-un de poner fin a todos los ensayos nucleares. Finalmente, cabe destacar la elección de Yoon Suk-yeol como nuevo presidente de Corea del Sur, que según algunos medios habría sido percibida negativamente por parte de Pyongyang. En algunas de sus primeras decisiones, Yoon Suk-yeol trasladó la oficina presidencial en las cercanías del Ministerio de Defensa y su equipo de transición cuestionó la utilidad y continuidad del Ministerio de Unificación.

- The Guardian, *Testing times: why North Korea's missile launches should worry the west*, 31 de marzo de 2022
- BBC, *N Korea claims successful launch of 'monster missile' Hwasong-17*, 25 de marzo de 2022
- BBC, *North Korea tests banned intercontinental missile*, 24 de marzo de 2022
- BBC, *North Korea warns South of nuclear retaliation*, 5 de abril de 2022

MALI

Testigos y organizaciones de derechos humanos acusan al Ejército maliense y fuerzas rusas de la matanza de civiles en Moura

El Gobierno de Mali reveló que en una operación militar desarrollada entre el 23 y 31 de marzo, 203 “terroristas” perdieron la vida en Moura, centro del país. Sin embargo, testigos presenciales, así como ONG como Human Rights Watch (HRW), cuestionaron la versión oficial y denunciaron que los soldados malienses, con la ayuda de combatientes extranjeros presuntamente

rusos, mataron y ejecutaron a decenas de civiles en Moura, cuyas muertes ascenderían a las 300 personas. HRW afirmó que la masacre es la peor registrada en el país en una década de conflicto armado. La misión de la ONU en Malí solicitó al gobierno permiso para enviar un equipo de investigadores a la zona para investigar lo sucedido, sin embargo, el Gobierno maliense se negó. Asimismo, Rusia, con el respaldo de China, bloquearon una solicitud presentada por Francia en el Consejo de Seguridad de la ONU para investigar lo ocurrido, con la justificación de que el Gobierno de Mali había abierto su propia investigación interna. Estos hechos se producen en medio de las crecientes tensiones entre el Gobierno maliense presidido por la Junta militar y Francia y diferentes países occidentales, que han generado el anuncio del fin de la misión Barkhane en Mali –las fuerzas serán relocalizadas en Níger– y la suspensión de parte de la misión de la UE de entrenamiento militar (EUTM). En este clima de tensión, el Gobierno de Mali anunció la suspensión y el retiro de la licencia en el país de los medios de comunicación franceses Radio France International y France 24.

- Voice of America, *Mali Says 'Dozen Terrorists' Killed in Airstrikes*, 16 de abril de 2022.
- Reuters, *Mali Massacre Survivors Say White Mercenaries Involved in Killings*, 30 de abril de 2022.
- JeuneAfrique, *Mali: la Russie bloque une demande du Conseil de sécurité pour des «enquêtes indépendantes» à Moura*, 9 de abril de 2022
- Baba Ahmed, *Mali authorities permanently withdraw French media licenses*, AP, 27 de abril de 2022
- DW, *Mali: EU To Reduce Security Training Operations*, 11 de abril de 2022

MOLDOVA (TRANSNISTRIA)

Las autoridades de Transnistria denuncian varios ataques contra instalaciones en el territorio bajo su control, no reivindicados

Se incrementó la tensión en Moldova ante las denuncias de las autoridades de la autoproclamada región de Transnistria de varias explosiones e incidentes a finales de abril. Según sus autoridades, los incidentes incluyeron un ataque contra una unidad militar, un ataque con lanzacohetes contra la sede de la sede vacía del ministerio de Interior de Transnistria, explosiones contra dos antenas de repetición y disparos contra un depósito ruso de munición. Las denuncias se produjeron con el trasfondo del contexto regional de la invasión de Rusia en Ucrania y los riesgos de amplificación del conflicto a Transnistria, región de Moldova, independiente de facto desde los años noventa, apoyada por Rusia, con mayoría de población rusófona y con frontera con Ucrania. El 22 de abril habían trascendido declaraciones del general ruso y vicecomandante del

CONFLICTOS

distrito militar central Rustam Minnekáyev en que señalaba que Rusia tenía el objetivo de tomar el control del este y sur de Ucrania, incluyendo la ciudad de Odesa, y llegar hasta Transnistria. La primera ministra de Moldova, Natalia Gavrilita, rechazó lo que calificó de acciones de provocación en Transnistria dirigidas a desestabilizar la región. Por su parte, la presidenta, Maria Sandu, descartó que hubiera riesgos inmediatos de extensión del conflicto de Ucrania, al menos al territorio bajo control del Gobierno, y atribuyó los incidentes a facciones pro-guerra, sin especificar detalles. Sandu reafirmó la posición de Moldova de defensa de una solución pacífica al conflicto en torno al estatus de Transnistria. El ministerio de Defensa de Ucrania atribuyó las acciones al servicio de seguridad de Rusia. El Kremlin afirmó que seguía de cerca la situación en Transnistria y rechazó lo que calificó de intentos de desestabilizar a Transnistria e involucrarla en la situación en Ucrania. Las autoridades de Transnistria elevaron la situación a “alerta roja” e introdujeron medidas restrictivas, incluyendo de limitación de movimiento de personas y de incremento de puestos de control, que fueron calificadas de excesivas por la Oficina para la Reintegración de Moldova. El viceprimer ministro de Moldova Oleg Serebrian y el asesor presidencial y secretario del Consejo Supremo de Seguridad, Dorin Recean, se reunieron el 28 de abril con el líder de Transnistria en la localidad de Varnita, a iniciativa de Moldova, para abordar la situación en la región, sin que las partes ofrecieran después detalles del encuentro. Por su parte, la OSCE, que mantuvo reuniones con las partes, hizo un llamamiento a todas las partes a la calma.

- Infotag, [Moldova's deputy premier and presidential adviser meet with Transnistrian leader](#), Infotag, 29 de abril de 2022
- Infotag, [Moldovan president sees no direct threat of conflict spreading on Moldova](#), 28 de abril de 2022
- Javier G. Cuesta, [Explosiones en la región prorrusa moldava de Transnistria elevan el temor a una intervención de Moscú](#), El País, 26 de abril de 2022
- Javier G. Cuesta, [Un mando militar de Rusia afirma que quieren tomar también todo el sur de Ucrania](#), El País, 22 de abril de 2022
- OSCE, [Security situation focus of visit to Moldova by OSCE CiO Special Envoy and Special Representative](#), OSCE, 30 de abril de 2022

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Grave escalada de la violencia en el este del país

Durante el primer trimestre de 2022 se ha producido una grave escalada de la violencia en las provincias de Kivu Norte, Kivu Sur y en Ituri. El principal foco de violencia se debe a la ofensiva que desde finales de

noviembre están llevando a cabo conjuntamente las Fuerzas Armadas ugandesas con las Fuerzas Armadas congoleesas contra el grupo armado de origen ugandés ADF, que ha perpetrado una oleada de ataques contra la población civil. Esta situación se añade a la persistencia de la violencia en otros puntos del este del país, y que junto a la nueva ofensiva de finales de marzo por parte del grupo armado M23 han elevado la cifra de víctimas mortales civiles en la zona a 2.300 solo en este primer trimestre del año, según la representante especial del secretario general de la ONU en el país y jefa de la MONUSCO, la guineana Bintou Keita. Ella misma ha señalado que esta es la prueba de los límites inherentes de solo llevar a cabo operaciones militares para resolver los conflictos. En este sentido, ha realizado un llamamiento para revisar la estrategia de la comunidad internacional y hacer frente a las causas profundas y las múltiples raíces de este conflicto. Esta situación de múltiples focos de violencia ha provocado el desplazamiento forzado de miles de personas, muchas de ellas en dirección a la frontera ugandesa. El M23 es grupo formado por combatientes de la comunidad tutsi banyamulenge congoleesa que lanzó su rebelión contra el Gobierno congolés en abril de 2012 y cuyo origen se remonta al CNDP del general tutsi Laurent Nkunda y previamente al RCD-Goma en la Primera Guerra Mundial Africana (1998-2003). El Gobierno de Ruanda, liderado por sectores próximos a la minoría tutsi, ha sido acusado por el Grupo de Expertos de la ONU, entre otros, de apoyar al M23 y de utilizarlo como grupo armado proxy para garantizarse un acceso seguro al lucrativo sector minero congolés, acusaciones que la Ruanda de Paul Kagame niega.

- Africanews, [DRC: New clashes between the army and M23 rebels erupt in North Kivu](#), 6 de abril de 2022
- UN News, [DR Congo: UN envoy calls for strategy to address root causes of conflict](#), 20 de marzo de 2022

RUSIA – UCRANIA

Se intensifica la crisis humanitaria causada por la invasión militar de Rusia

La situación de emergencia humanitaria en Ucrania generada por la invasión de Rusia se agravó, con 15,7 millones de personas que requerían de asistencia humanitaria urgente y protección a finales de abril. El nuevo llamamiento urgente (*Flash appeal*) de Naciones Unidas y actores humanitarios del 25 de abril estimó en 24 millones las personas que necesitarán ayuda humanitaria en los próximos meses (ocho millones más de lo estimado a inicios de marzo). Cerca de dos tercios del total de niños y niñas de Ucrania se han desplazado por el conflicto armado. En conjunto, la cifra de personas refugiadas procedentes de Ucrania ascendía a 5,5 millones de personas (datos de ACNUR a 1 de

CONFLICTOS

mayo) y de personas desplazadas internas a más de 7,7 millones. A finales de marzo se inició una retirada parcial de tropas militares rusas de áreas del norte de Ucrania, incluyendo alrededores de Kiev y Chernihiv, y las tropas rusas pasaron a concentrar su ofensiva en zonas del este de Ucrania. En esas zonas, la salida de Rusia de áreas ocupadas sacó a la luz evidencias de ejecuciones extrajudiciales de civiles, en localidades como Bucha, donde según sus autoridades locales las fuerzas rusas mataron a más de 400 civiles. A su vez, comenzaron a emerger denuncias de violencia sexual utilizada como armadura de guerra por las tropas rusas contra mujeres y niñas, así como de casos de violencia sexual cometida por fuerzas armadas y milicias ucranianas. En sus procesos de desplazamiento forzado externo, mujeres ucranianas afrontaban obstáculos de acceso a atención médica urgente en salud sexual y reproductiva en Hungría, Polonia, Rumania y Eslovaquia debido a los marcos legales y políticas restrictivas preexistentes en esos países, según denunciaron organizaciones locales e internacionales. La Fiscalía de la Corte Penal Internacional inició a comienzos de marzo la recopilación de pruebas para una investigación sobre presuntos crímenes por cualquiera de las partes desde finales de 2013 en toda Ucrania. Además, el Consejo de Derechos Humanos aprobó ese mes el establecimiento de una comisión de investigación sobre violaciones de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario en Ucrania. Organizaciones locales e internacionales recopilaban también evidencias de actos de violencia constitutivos de crímenes de guerra. Entre abril y marzo la UE adoptó un cuarto y quinto paquete de sanciones contra Rusia, incluyendo la prohibición de importaciones de carbón ruso, mientras sus gobiernos y otros miembros de la OTAN intensificaron los anuncios de envío de armamento. El proceso negociador entre Rusia y Ucrania se mantuvo activo, con facilitación de Turquía, si bien tras unas primeras semanas en que trascendió cierto acercamiento en cuestiones como un posible estatus de neutralidad para Ucrania y garantías de seguridad, el diálogo afrontaba en abril numerosos obstáculos, incluyendo desconfianza mutua y predominancia de las dinámicas bélicas. Continuó siendo un proceso marcadamente excluyente respecto al género. Por otra parte, en abril el secretario general de la ONU pasó a involucrarse más activamente en diálogo con las partes, con foco en la dimensión humanitaria, incluyendo la evacuación de civiles.

- OCHA, *Ukraine Flash Appeal. April revision (March - August 2022)*, 25 de abril de 2022 Crawford, Julia, Consejo de DDHH apoya comisión de investigación sobre Ucrania, *Swissinfo*, 4 de marzo de 2022
- ACNUR, *Operational Data Portal. Ukraine Refugee situation*, ACNUR, 30 de abril de 2022
- UNICEF, *UNICEF Ukraine Humanitarian Situation Report No. 10, 20-26 April 2022*, 30 de abril de 2022

- VVAA, *Llamada a la acción. La salud y los derechos sexuales y reproductivos de mujeres y niñas y de poblaciones marginadas afectadas por el conflicto de Ucrania*, 17 de marzo de 2022
- Nichols, Michelle, *Ukraine rights group tells top UN body that rape used as weapon of war*, Reuters, 11 de abril de 2022
- Consejo de la UE, *Cronología - Medidas restrictivas de la UE contra Rusia por sus actos en Ucrania*, 30 de abril de 2022
- Al Jazeera, *What's in the latest US military package for Ukraine?*, Al Jazeera, 14 de abril de 2022

SIRIA

Investigaciones documentan una brutal masacre del régimen sirio en Tadamon (Damasco) y denuncian paralelismos en las tácticas usadas por Rusia en Siria y Ucrania

Una investigación de dos académicos del Centro Holocausto y Genocidio de la Universidad de Ámsterdam documenta con un nivel de detalle sin precedentes una matanza perpetrada por fuerzas del régimen sirio en el suburbio de Tadamon, en Damasco, en abril de 2013. Un miembro de una milicia progubernamental que desertó sacó de Siria una serie de vídeos de la masacre perpetrada en diferentes etapas en la que habrían muerto 288 civiles, incluyendo siete mujeres y 12 menores. Los vídeos llegaron a manos de los investigadores Annsar Shahhoud y Uğur Ümit Üngör en 2019 y han permitido obtener evidencias de asesinatos masivos y sistemáticos, pero también de arrestos, violencia sexual y explotación económica. Parte importante de la investigación se centró en dos de los perpetradores, Amjad Youssef y Najib al-Halabi—este último actualmente fallecido—, integrantes de la rama 227 del servicio de inteligencia militar sirio y de la milicia progubernamental National Defense Forces, respectivamente. Ambos perpetraron a plena luz de día el brutal asesinato de 41 personas, que con vendas en los ojos fueron obligados a caminar o correr hasta un enorme agujero mientras son tiroteados, en medio de insultos y burlas. Los cadáveres fueron incinerados en este lugar, convertido en fosa común. Los vídeos fueron entregados por el desertor a un activista opositor sirio en Francia y luego a los investigadores, que lo consideraron una pieza clave para una futura investigación judicial de los abusos y crímenes de guerra perpetrados en Siria. A través de la creación de un alter ego, los investigadores localizaron en redes sociales a Amjad Youssef y lo entrevistaron en varias ocasiones hasta que confesó los crímenes cometidos. Los investigadores entregaron todas las evidencias recopiladas a las fiscalías de Holanda, Alemania y Francia. Paralelamente, una investigación y análisis de la organización Airwars destacó que Rusia está aplicando en Ucrania una serie de tácticas ya utilizadas en Siria por Moscú en colaboración con el

CONFLICTOS

régimen de Bashar al-Assad. Entre ellas se cuentan el cerco y asedio de áreas rebeldes, incluyendo población civil, con el objetivo de someter a fuerzas enemigas; la sistemática destrucción de infraestructuras civiles, entre ellas hospitales, escuelas y mercados; el extendido uso de armas indiscriminadas en zonas urbanas y áreas residenciales con efectos altamente destructivos; el anuncio de corredores humanitarios que en la práctica no se convierten en rutas seguras para la población civil por la persistencia de ataques; y la campaña de negación y desinformación sobre la comisión de abusos contra la población civil y crímenes de guerra.

- Uğur Ümit Üngör y Annsar Shahhoud, “How a Massacre of Nearly 300 in Syria Was Revealed”, *New Lines Magazine*, 27 de abril de 2022.
- Martin Chulov, “Massacre in Tadamon: how two academics hunted down a Syrian war criminal”, *The Guardian*, 27 de abril de 2022.
- Emma Graham-Harrison y Joe Dyke, “How Russia is using tactics from the Syrian playbook in Ukraine”, *The Guardian*, 24 de marzo de 2022.

SRI LANKA

Escala la crisis política en el país, con la dimisión en pleno del gobierno y protestas masivas en las calles

Escala la crisis política y económica en Sri Lanka con protestas masivas en las calles de Colombo y otras ciudades, exigiendo la dimisión del presidente, Gotabaya Rajapakse, y el primer ministro, Mahinda Rajapakse (hermano del primero), después de que el gabinete en pleno presentara su dimisión con la excepción de los dos mandatarios. Las protestas estuvieron motivadas por la situación de inflación -25% en los productos alimentarios y 18% en términos generales-, la escasez en el suministro de productos básicos y combustibles y el riesgo de hambruna en el país, en un contexto de corrupción gubernamental generalizada y mala gestión. El impacto de la COVID y la desaparición del turismo en el país llevó al Gobierno a tener que usar las reservas extranjeras para hacer frente al pago de la deuda y las importaciones lo que habría llevado a la práctica bancarota, provocando enorme escasez de combustible y falta de suministro de electricidad. Al menos una persona habría muerto en las protestas contra el Gobierno y otras tres habrían muerto en las colas frente a las gasolineras. La oposición estaría tratando de forzar una moción de censura ante la negativa del presidente y el primer ministro a dimitir de sus cargos. El Gobierno ha solicitado ayuda al FMI para hacer frente a la crisis económica, considerada la más grave en el país en los últimos 70 años.

- Sri Lanka crisis: Government requests emergency financial help from IMF, *BBC*, 19/04/22
- Sri Lanka's cabinet resigns as protesters' anger grows over economic crisis, *The Guardian*, 04/04/22
- Hannah Ellis-Petersen, Sri Lanka: One dead and several wounded as police shoot protesters, *The Guardian*, 19/04/22

SUDÁN (DARFUR)

Mueren al menos 200 personas como consecuencia de diversos ataques en Darfur de los que se responsabiliza a las milicias Janjaweed

Se estima que al menos 200 personas han muerto en Darfur Occidental en los últimos ataques contra milicias locales y población civil del que se responsabiliza a las milicias progubernamentales Janjaweed integradas en las Rapid Support Forces (RSF). Fuentes sanitarias locales están desbordadas por el número de heridos y la brutalidad de las RSF, que incendiaron el 90% de las casas de la localidad e incluso ejecutaron al ganado que la población civil había situado alrededor del hospital para protegerlo. La mayoría de las víctimas se produjeron el 24 de abril y su epicentro fue la localidad de Kreinik y sus alrededores, aunque al día siguiente los combates se trasladaron a la capital regional El Geneina, entre las milicias progubernamentales RSF, grupo paramilitar liderado por el general Mohamed Hamdan Dagalo (Hemedti), y una milicia local conocida como la coalición de fuerzas sudanesas, liderada por Khamis Abdullah Abakar, gobernador de Darfur Occidental y antiguo líder rebelde. El representante especial del secretario general de la ONU, Volker Perthes, condenó el ataque e hizo un llamamiento a la puesta en marcha de una investigación de los hechos. En marzo más de 37.000 personas huyeron hacia la frontera con Chad tras ataques a las localidades de Adikong y de Jabal Moon, tras ataques por parte de milicias Janjaweed que causaron decenas de víctimas mortales. La región de Darfur, afectada por un conflicto armado que se remonta a 2003, ha sufrido una nueva oleada de violencia en los últimos meses a raíz de los enfrentamientos entre grupos rivales que compiten por los recursos hídricos y las tierras de pastos, cada vez más escasos como consecuencia del cambio climático.

- Sudan Tribune, *Sudanese army, RSF clash in West Darfur capital*, 28 de abril de 2022
- The Guardian, *Janjaweed militia blamed for attacks that left at least 200 dead in Darfur*, 26 de abril de 2022

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

ARMENIA – AZERBAIYÁN (NAGORNO-KARABAJ)

Los Gobiernos armenio y azerbaiyano acuerdan avanzar en preparaciones para un acuerdo de paz, mientras la situación de seguridad se deteriora con nuevas violaciones del alto el fuego

El primer ministro armenio, Nikol Pashinián, y el presidente azerbaiyano, Ilham Aliev, en una reunión en Bruselas el 6 de abril auspiciada por el presidente del Consejo de la UE, Charles Michel, acordaron asignar a sus ministros de Exteriores trabajar en las preparaciones para un acuerdo de paz y expresaron voluntad de avanzar de forma rápida hacia un acuerdo. Los ministros de Exteriores de ambos países en reunión el 25 de abril acordaron la estructura y términos para sus reuniones de la comisión conjunta fronteriza, que según lo anunciado en el encuentro del 6 de abril tiene el mandato de delimitar la frontera entre los dos países y garantizar la seguridad en la zona. Su establecimiento ya estaba contemplado en el acuerdo que puso fin a la guerra de 2020, pero su despliegue afrontó muchos obstáculos en 2021. En marzo había trascendió que ambas partes habían presentado sus posiciones sobre el proceso, incluyendo un plan presentado por Azerbaiyán de cinco puntos. Según el centro de estudios Carnegie, este incluiría reconocimiento mutuo de la integridad territorial y soberanía estatal, renuncia a reclamaciones territoriales futuras, delimitación y demarcación fronteriza, relaciones diplomáticas y apertura de rutas regionales de transporte. En abril trascendió que el Gobierno armenio habría movido su posición histórica en torno a Nagorno-Karabaj. En discurso parlamentario el 13 de abril Pashinián señaló que si en el pasado la base era el estatus de Nagorno-Karabaj, del que se derivaban garantías de seguridad y derechos, ahora la base eran las garantías de seguridad y los derechos y que el estatus se derivaría de éstos, afirmando que el statu quo no era un fin en sí mismo sino un medio para garantizar la seguridad y derechos de la población armenia del enclave. Las autoridades de Nagorno-Karabaj y sectores de la oposición armenia criticaron la posición del Gobierno. El Servicio de Seguridad Nacional alertó de riesgo de disturbios. Por otra parte, el contexto de seguridad en la región se deterioró, con un incremento de violaciones del alto el fuego en la zona de conflicto, con varias víctimas mortales y heridos.

- Consejo Europeo, *Statement of European Council President Charles Michel following the Second Trilateral Meeting with President Ilham Aliyev and Prime Minister Nikol Pashinyan*, 6 de abril de 2022
- Al Jazeera, *Armenia, Azerbaijan gear up for Nagorno-Karabakh peace talks*, *Al Jazeera*, 7 de abril de 2022
- Fults, Alexa y Stronski, Paul, *The Ukraine War Is Reshaping the Armenia-Azerbaijan Conflict*,

Carnegie Endowment for International Peace, 25 de abril de 2022,

- Pashinián, Nikol, *Prime Minister Nikol Pashinyan's speech at the National Assembly during the discussion of the performance report of the Government Action Plan for 2021*, 13 de abril de 2022
- RFE/RL, *Armenian, Azerbaijani Foreign Ministers Agree On Structure Of Border Demarcation Commission*, *RFE/RL*, 25 de abril de 2022
- France 24, *Russia accuses Azerbaijan of violating Nagorno-Karabakh ceasefire*, *France 24*, 26 de marzo de 2022

BURKINA FASO

El Gobierno aprueba la apertura de comités locales para dialogar con actores armados

El 13 de abril, el Consejo de ministros del gobierno de transición burkinés encabezado por el teniente coronel Paul-Henri Sandaogo Damiba, anunció la aprobación de un decreto por el que se creaba una Coordinación Nacional de Comités Locales de Diálogo para el Restablecimiento de la Paz. Yéro Boly, ministro para la Cohesión Social y la Reconciliación Nacional, explicó que la idea de estos comités es facilitar conversaciones de paz entre jóvenes pertenecientes a grupos armados con agendas yihadistas –en principio no vinculados a Al-Qaeda y al ISIS– con sus líderes tradicionales, religiosos y consuetudinarios. Asimismo, anunció que el Gobierno brindará apoyo a las comunidades locales que participen en estas conversaciones de reconciliación y ofrecerá medidas para los combatientes que estén dispuestos a desarmarse. La apertura de este tipo de espacios de diálogo con estos actores armados había sido demandada desde hace tiempo por parte de las comunidades burkinesas, debido a la incapacidad del gobierno de controlar la crisis y garantizar protección desde una aproximación meramente militar. Si bien durante años, tanto el ejecutivo burkinés, como los aliados en la región en la lucha contraterrorista, principalmente Francia, se habían negado a entablar negociaciones con este tipo de actores, la nueva Junta militar surgida tras el golpe de Estado producido en enero de 2022, ha suavizado su postura al respecto, modificando su estrategia de contención de la violencia, pasando de un enfoque meramente militar a uno que combine las operaciones militares con el diálogo. Este cambio de rumbo de la estrategia del Gobierno de Burkina Faso también se observa en otros países de la región como Níger y Mali que han tomado caminos similares generando espacios de diálogo con algunas organizaciones yihadistas.

- RFI, *“Burkina Faso: quels sont les objectifs des comités de dialogue?”*, 20 de abril de 2022.

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

- TV5 Monde, “Burkina Faso: des communautés tentent un dialogue incertain avec des groupes djihadistes”, 26 de abril de 2022.
- Sam Mednick, Burkina Faso to support local talks with jihadists: A Q&A with the minister of reconciliation, *The New humanitarian*, 27 de abril de 2022.

CHAD

Diferentes voces solicitan posponer el Diálogo Nacional previsto para mayo ante la posible ausencia de la insurgencia

El Comité Organizador del Diálogo Nacional Inclusivo (CODNI) previsto para iniciarse el 10 de mayo y que durante tres semanas pretende sentar las bases del futuro político del país tras el periodo de transición anunció que está trabajando en la agenda y la lista de participantes. Sin embargo, numerosas voces de la oposición política y civil del país están solicitando que se posponga para evitar la exclusión de los movimientos político-militares que están negociando con la Junta Militar sus demandas y su presencia en el Diálogo Nacional Inclusivo (DNI) desde marzo en Doha, con la mediación de Qatar. Con un coste aproximado de 4,3 millones de euros, este proceso contará con la participación de 1.500 personas delegadas y organizadores, aunque el equilibrio para garantizar una representación justa de la oposición política y social del país en el cónclave está suponiendo un importante reto, que será ratificado por la Junta. Cinco serán los grandes temas que centrarán la discusión, en torno a la paz y la cohesión social, la reforma de las instituciones y la transición. El presidente del comité técnico, Armand Djegoltar, espera que las negociaciones de Doha alcanzarán un acuerdo antes de la fecha del 10 de mayo. Desde el 13 de marzo, el emir de Qatar ha facilitado el prediálogo chadiano, en el que ha reunido a unos 300 participantes representando a una sesentena de movimientos político y grupos insurgentes y de la Junta Militar, aunque entre la desconfianza entre las partes, las suspensiones y los bloqueos constantes, el proceso se ha dilatado. Los participantes en el prediálogo han exigido a Doha que aclare su rol como mediador o facilitador del prediálogo. Los participantes debían acordar las condiciones para participar en el DNI, básicamente las garantías de seguridad de la Junta militar hacia la presencia de opositores y rebeldes. Algunos de los cuales combaten a las autoridades de Chad desde hace más de 30 años. El coordinador del grupo armado PACT cuestionaba la desigual representatividad de grupos armados y movimientos políticos en Doha.

- Jeune Afrique, Tchad : dans les coulisses du pré-dialogue de Doha, 31 de marzo de 2022

- RFI, Dialogue au Tchad: le comité d'organisation planche sur l'agenda et la liste des participants, 26 de abril de 2022
- Jeune Afrique, Tchad : où en est le pré-dialogue de Doha?, 23 de marzo de 2022
- Gobierno de Chad, Dialogue National Inclusif: IDEA International forme journalistes et blogueurs tchadiens sur l'utilisation des médias sociaux à Paris, 10 de marzo de 2022

COLOMBIA

La JEP acoge la primera audiencia sobre los falsos positivos en el conflicto armado

Se produjo la primera audiencia de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) relativa a los casos conocidos como falsos positivos. La JEP fue creada por el acuerdo de paz entre el Gobierno de Colombia y las FARC en 2016, con la función de administrar justicia transicional e identificar los delitos cometidos en el marco del conflicto armado. 10 exmilitares y un civil participaron en esta audiencia en la que reconocieron su responsabilidad por crímenes de guerra (homicidio y desaparición forzada) de al menos 120 personas en el Catatumbo, presentadas como guerrilleros, pese a que se trataba de civiles. Los declarantes pidieron perdón a las víctimas por los hechos. No obstante, las víctimas señalaron que faltaba un largo camino por recorrer para el conocimiento pleno de lo sucedido y que se lograra justicia. Las víctimas destacaron la ambigüedad de algunos testimonios, como el presentado por el militar de mayor rango, el general en retiro Paulino Coronado y señalaron que es necesario conocer las identidades de los responsables en última instancia de estos asesinatos y quiénes dieron las órdenes. Un informe de la JEP señaló la responsabilidad del Ejército en el asesinato de 6402 civiles que fueron presentados como combatientes.

- Colombia +20, ¿Qué pasó en la audiencia de reconocimiento de la JEP por 'falsos positivos'?, *El Espectador*, 29/04/22
- Julie Turkewitz y Sofía Villamil, Colombia confronta el legado del conflicto armado en una audiencia sobre el caso de los 'falsos positivos', *The New York Times*, 27/04/2022

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Negociaciones de paz entre el Gobierno congolés y diversos grupos armados del este de RDC en Kenia

Una treintena de grupos armados del este de RDC llevan a cabo conversaciones de paz con representantes del Gobierno congolés en Kenia. Las autoridades de Kenia

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

han señalado que algunos de los representantes de los 30 grupos armados presentes en las conversaciones de paz han solicitado más tiempo para poder proceder a desarmarse. Sin embargo, el comunicado gubernamental de presidencia señala que otros grupos armados han aceptado los esfuerzos del Gobierno congolés en proceder a desmovilizar a los grupos armados e integrarlos en el Ejército, aunque de no detalla qué grupos armados se han comprometido con el proceso de paz. Kenia está realizando la facilitación del proceso en nombre de la organización africana East African Community (EAC), que agrupa a siete países del este del continente. Representantes del grupo armado M23, que recientemente inició una nueva ofensiva en Kivu Norte, están presentes también en las conversaciones de Nairobi. En marzo RDC se convirtió en el séptimo miembro de la EAC. La organización, a través de Kenia, en los últimos días anunció que elaboraría un plan para desplegar urgentemente una fuerza regional en el este de la RDC, con el objetivo de contener y combatir a los grupos armados congolese.

- AP, [Kenya mediates Congo peace talks, but breakthrough elusive](#), 28 de abril de 2022
- AP en ABC News, [East African leaders want “urgent” regional force in Congo](#), 22 de abril de 2022

9

TAILANDIA (SUR)

El Gobierno y el principal grupo armado que opera en el sur del país acuerdan un alto el fuego

El Gobierno y el grupo armado de oposición BRN acuerdan un alto el fuego en las provincias meridionales de Yala, Pattani y Narathiwat durante las fechas del Ramadán, entre 3 de abril y el 14 de mayo. Además, ambas partes también acordaron que las personas del BRN en prisión puedan pasar la fiesta musulmana del Eid en su casa y que los miembros del BRN que actúan en la clandestinidad puedan regresar a sus hogares durante el Ramadán sin ser detenidos (siempre y cuando no porten armas ni lleven a cabo ataques). A tal efecto, el Gobierno y el BRN conformaron un grupo de trabajo para supervisar la reducción de la violencia durante dicho periodo. Ambas partes negociadoras destacaron la importancia de dicho acuerdo para crear la confianza y las condiciones necesarias para abordar la resolución del conflicto en el sur de Tailandia, en el que más de 7.300 personas han muerto y más de 13.000 personas han resultado heridas desde el año 2004. Dicho acuerdo se alcanzó durante la cuarta ronda de negociaciones que se celebró en Kuala Lumpur el 31 de marzo y el 1 de abril. El proceso de negociación se inició en enero de 2020, pero la irrupción de la pandemia hizo que las reuniones presenciales no pudieran reanudarse hasta mediados de enero y principios de marzo de 2022. Una de las principales novedades respecto de

rondas de negociación anteriores fue la participación en la delegación del BRN de Deng Awaeji, un cargo importante del ala militar del grupo. Sin embargo, a mediados de abril, el líder del PULO, uno de los grupos armados que ha operado en la región en las últimas décadas, reivindicó la autoría de un doble atentado en la provincia de Pattani. Según Kasturi Mahkota, el doble ataque se llevó a cabo para recordar al Estado tailandés que las negociaciones de paz en el sur de Tailandia deben incluir a los principales grupos armados que operan en la región y no solamente con el BRN. De hecho, este fue el primer ataque relevante del PULO desde el año 2016. En 2015 se iniciaron unas negociaciones de paz entre el Estado tailandés y MARA Patani, una organización que incluía a los principales grupos insurgentes en el sur del país, incluyendo el BRN. Sin embargo, tales negociaciones finalizaron en 2019 sin acuerdos significativos, poco antes del inicio de un nuevo proceso de negociación entre Bangkok y el BRN en exclusiva.

- Bangkok Post, [South peace talks at crucial turn](#), 12 de abril de 2022
- The Thaiger, [Both sides in Thailand’s Southern Insurgency agree to 40 day ceasefire](#), 7 de abril de 2022
- The National News, [Thailand government and southern separatists agree to Ramadan truce](#), 2 de abril de 2022
- Benar News, [Sidelined in peace talks, PULO rebels claim responsibility for Deep South bombing](#), 15 de abril de 2022
- Reuters, [Thai government says Ramadan bombings won’t derail peace talks with rebels](#), 17 de abril de 2022

YEMEN

Primera tregua de alcance nacional en seis años abre expectativas sobre la puesta en marcha de negociaciones de paz

Tras una escalada de la violencia en Yemen en el primer trimestre del año, el 2 de abril se puso en marcha una tregua de alcance nacional en el país, la primera en seis años, entre los principales actores del conflicto armado. El cese el fuego promovido por Naciones Unidas y diversos actores políticos y sociales yemeníes coincidió con el inicio del Ramadán e inicialmente se extenderá por un período de dos meses, renovables. Se espera que esta pausa en las hostilidades facilite la confianza entre las partes y cree un clima propicio para reanudar negociaciones tendientes a poner fin a una guerra que desde 2015 ha causado más de 150.000 víctimas mortales. A corto plazo también se espera que el relajamiento de las restricciones de movimiento de bienes y personas permita abordar

CONSTRUCCIÓN DE PAZ

las urgentes necesidades humanitarias y económicas que enfrenta el país. Bajo los términos del acuerdo, las partes en conflicto acordaron detener todas las ofensivas militares en Yemen y zonas transfronterizas; favorecer la entrada de embarcaciones con combustible al puerto de Hodeidah; permitir la reanudación limitada de vuelos desde y hacia la capital, Sanaa; y discutir sobre la apertura de vías de acceso a Taiz y otras gobernaciones. Los al-houthistas también suscribieron un compromiso para prevenir el uso y reclutamiento de menores en el conflicto armado -se calcula que más de 10.200 menores han muerto o han sido heridos y que unos 3.500 han sido utilizados en las hostilidades-, sumándose así a un pacto que ya habían firmado otros actores armados involucrados en el conflicto yemení. Una semana después del inicio de la tregua, el hasta entonces presidente en el exilio, Abdo Rabbo Mansour Hadi, decidió renunciar y transfirió sus poderes a un consejo presidencial, en una medida propiciada por Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos, según diversas fuentes. El nuevo consejo presidencial de siete miembros -todos ellos destacadas figuras implicadas en la lucha contra los al-houthistas- está liderado por Rashad al-Alimi, cercano a Riad y con vínculos con el partido islamista Islah, y está integrado también por el líder de la plataforma secesionista Southern Transitional Council, por el gobernador de Taiz, y por Tariq Saleh, sobrino del expresidente Alí Abdullah Saleh, entre otras figuras. Hadi hizo el anuncio durante una reunión sobre Yemen convocada por el Consejo de Cooperación del Golfo celebrada en Arabia Saudita. Riad instó al

consejo presidencial a implicarse en las negociaciones promovidas por Naciones Unidas. En este contexto de tregua y cambios en el plano político, el enviado especial de la ONU para Yemen, Hans Grundberg, viajó a Sanaa e intensificó sus contactos con las partes contendientes. A finales de abril, Naciones Unidas insistió en la importancia de que la tregua se mantenga y de obtener contribuciones económicas para cubrir las enormes necesidades humanitarias en Yemen, donde 23 millones de personas -tres cuartos de la población y tres millones más que en 2021- requerían asistencia. Entre ellas, 13 millones enfrentaban agudos niveles de necesidad y 161.000 estaban en riesgo de hambruna.

- AP, “Exiled Yemen president steps aside as truce raises hopes of end to war”, *The Guardian*, 7 de abril de 2022.
- Patrick Wintour, “Yemen: two-month ceasefire begins with hopes for peace talks”, *The Guardian*, 3 de abril de 2022.
- UN News, “UN welcomes announcement of two-month truce in Yemen”, *UN News*, 1 de abril de 2022.
- UN News, “Yemen: ‘Light at the end of the tunnel’ as first nationwide truce in six years continues”, *UN News*, 14 de abril.
- UN News, “Yemen: New Houthi commitment ‘encouraging step’ to protecting children”, *UN News*, 18 de abril de 2022.
- UN News, “UN humanitarian say \$4.3 billion is needed to halt ‘worsening’ Yemen crisis”, *UN News*, 30 de abril de 2022.

10



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.

èçp̧ escola de cultura de pau

UAB
Universitat Autònoma de Barcelona

Escola de Cultura de Pau

Edifici B13, Carrer de la Vila Puig,
Universitat Autònoma de Barcelona 08193
Bellaterra (España)
Tel: +34 93 581 14 14
pr.conflictos.escolapau@uab.cat
escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:



@escolapau

EscolaPau

escoladeculturadepau